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流感疫苗減產 多地一針難求
廣東供應極匱乏 北京20人爭一劑

非洲豬瘟疫情防控八禁令
1.嚴禁瞞報、謊報、遲報、漏報、阻礙

他人報告動物疫情

2.嚴禁接到動物疫情舉報不受理、不核查

3.嚴禁動物疫情排查不到場、不到位

4.嚴禁不履行動物疫病檢測職責、出具
虛假檢測報告

5.嚴禁不檢疫就出證、違規出證

6.嚴禁違規使用、倒賣動物衛生證章標誌

7.嚴禁違規處置染疫或者疑似染疫的動
物、動物產品及相關物品

8.嚴禁發現違法違規行為不查處

A13 中 國 新 聞 ■責任編輯：鄭慧欣
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香港文匯報訊 今年初就被責令停工的湖北省荊州市羋
月橋等工程近日實現停工，「代價」是36尾「極其珍
貴」的子一代中華鱘親魚死亡。據澎湃新聞報道，國家農
業農村部長江流域漁政監督管理辦公室（簡稱「農業農村
部長江辦」）、湖北省農業廳已組建聯合調查組，並於
19日進駐荊州，對「恆升公司馴養中華鱘死亡事件」所
有涉事單位及個人展開調查。

養殖場遭抽乾水 與工地隔一牆
據內地媒體上周曝光，荊州市紀南生態文化旅遊區建設

鳳凰大道、羋月橋等工程，抽乾國家級水產種質資源區廟

湖部分水域，並對該區一中華鱘養殖基地、湖北恆升實業
有限公司郢北場區進行徵遷。從去年9月至今，恆升基地
先後有36尾（條）子一代成年中華鱘死亡。
經湖北省水產局組織的鱘魚保護專家現場踏勘後，判斷

死亡主要原因是荊州文旅區開發項目工程所造成的噪音、
震動、水源條件變化等。
據了解，羋月橋大部分工程已完工，其工地與基地最大

的中華鱘養殖池僅一牆之隔。

地方未遵指示 國寶困原地一年
值得注意的是，早在去年11月，農業農村部長江辦已

致函湖北省農業廳，要求妥善處理、保護、搬遷該批中華
鱘。但一年後，這批中華鱘仍困在原地。子一代成年中華
鱘的死亡數字從6尾上升至36尾。
農業農村部長江辦下發的文件明確表示恆升的子一代中

華鱘「極其珍貴」，「佔現有人工保存子一代親本個體總
量的一半以上，對完成中央要求以中華鱘為代表的長江珍
稀特有物種保護具有極端重要的意義。」

馴養成熟子一代 全國不足千條
上世紀70年代，內地還有10,000餘尾中華鱘在長江裡

繁殖，據農業農村部副部長于康震今年7月公開表示，
「去年只有20幾尾」。野生中華鱘被取卵、受精、孵化
得到的個體，被稱為子一代。牠們被飼養十多年後性成
熟，成為親魚，產卵、受精、孵化得到中華鱘被稱為子
二代。一項2016年的調查顯示，全國飼養的中華鱘子一
代親本個體不足1,000尾，近60%在恆升公司。

香港文匯報訊（記者敖敏輝廣州報道）此
前，有報道稱中國內地居民接種流感疫苗比
率僅介乎2%至3%之間，與歐美60%的比例
存在較大差距。不過，近年內地民眾相關意
識有所提升，特別是對兒童接種疫苗更重
視。針對此次內地流感疫苗缺貨，不少內地
民眾選擇赴港接種。本港有大型診所透露，
近期赴港接種流感疫苗的內地居民，增幅在3
成以上。
廣州的范女士從9月便開始為接種流感疫苗
致電社區衛生中心諮詢。一個半月過去，依

然沒有在任何一家接種站有疫苗到貨。由於2
歲的兒子在這前後已多次感冒，范女士和丈
夫決定赴港接種。預約成功後，范女士搭乘
高鐵前往香港，只用半天辦理接種事宜。

高鐵方便來港 7成為大灣區居民
本港可托醫療首席執行官司徒敬豪醫生告

訴香港文匯報記者，內地流感疫苗接種以三
價流感疫苗為主流，而香港為四價，對身體
的保護率更高，多年來有不少內地民眾赴港
旅遊同時選擇在這裡接種疫苗。而今年，內

地流感疫苗缺貨，加上廣深港高鐵開通，赴
港接種的內地居民大幅增加。
他介紹，今年，該診所面向內地遊客的流

感疫苗數量約為800支，在全港同行中幾乎處
於最高水平。「目前，800支已接種了500多
支，另有200支已經被預定。相信這兩天，最
後100支左右將被預定完。」
他續稱，總體上，內地居民到診所接種流
感疫苗有較大增加，增幅在3成以上。客人
中，大灣區居民佔7成左右，3成來自其他省
市，包括北京、東北、內蒙古等北方省區。

港診所：內地客接種增逾3成

湖北建景區「震死」36中華鱘
央地聯合調查組徹查涉事者

今冬流感
疫苗的供不
應求，與重

要供貨廠家的退出、供應量減
少直接相關。

主要供應商產能減超3成
今年，幾大疫苗生產廠商均有

不同的戲劇性故事發生。在
2017年出貨量佔前幾位的廠商
中，長春長生因涉及狂犬疫苗造
假事件退出供應商行列，北京科
興則因自家股權糾紛無法供貨，
上海生物製品研究所（「上海所」）
並無批簽發產品；而賽諾菲巴斯
德（「巴斯德」）的批簽發數量則大
為減少。
2017年，約有2,900萬劑流

感疫苗通過批簽發，其中，長春
長生、北京科興及上海所分別生
產了約360萬劑、340萬劑及
250萬劑，他們曾佔到了去年超
過3成的產能，而今年這一數字
為零。此外，巴斯德的產能從約
620萬劑降到了約120萬劑；有
行業人士說，巴斯德這120萬劑
疫苗並未實際投放市場。
因為上述廠商的停產或減

產，2018年流感疫苗相比去年

減少了約1,500萬劑。

有效期短報廢率高寧減產
為何廠家不願意更多備貨？這

又與流感疫苗的特殊性有關。
與其他疫苗2至3年的有效期

不同，流感疫苗的有效期通常
只有一年。另外考慮到流感病
毒種類繁多，廠家須每年根據
世衛組織提供的不同疫苗株開
展生產，因此也無法利用上年
的疫苗。
在流通制度上，廠家生產的

流感疫苗都需要經過「省級公
共資源交易平台招投標」，以
獲得特定省份的准入資格。
北京科興媒體事務負責人透

露，廠家通常基於市場預測來
生產流感疫苗。此前「因報廢
折損率高，有些企業不敢大規
模生產，寧可少一點」。
中國疾控中心副主任馮子健在

今年初國家衛計委新聞發佈會上
的說法也佐證了這一情況：中國
供應市場的流感疫苗約2,600萬
劑，但完成注射的僅2,000多萬
劑。這意味着，2017年有至多
600萬劑的流感疫苗報廢。
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■■廣州流感疫苗緊缺廣州流感疫苗緊缺，，其中天河區有十分其中天河區有十分
有限的供應有限的供應。。圖為一名女童在家長帶領下圖為一名女童在家長帶領下
前來打疫苗前來打疫苗。。 香港文匯報記者敖敏輝香港文匯報記者敖敏輝攝攝

目目前前，，廣東仍欠缺疫苗生產企廣東仍欠缺疫苗生產企
業業，，此次疫苗供應緊張此次疫苗供應緊張，，廣廣

東顯得尤為明顯東顯得尤為明顯。。進入進入 1111 月以月以
來來，，多地市民紛紛前往各大疫苗多地市民紛紛前往各大疫苗
接種站諮詢接種站諮詢，，但均被告知缺貨但均被告知缺貨。。

何時到貨尚不確定何時到貨尚不確定
事實上事實上，，早在早在99月底月底，，計劃國慶計劃國慶

前後接種流感疫苗的那一批家長前後接種流感疫苗的那一批家長
已接到通知已接到通知，，因疫苗不能按計劃因疫苗不能按計劃
供應供應，，接種安排暫時擱置接種安排暫時擱置，，到貨到貨
後再通知後再通知。。
昨日昨日，，香港文匯報記者在廣州香港文匯報記者在廣州
荔灣區花地街社區衛生服務中心荔灣區花地街社區衛生服務中心
看到看到，，往年同期市民排長隊接種往年同期市民排長隊接種
疫苗的情況並沒有出現疫苗的情況並沒有出現，，甚至連甚至連
一個接種者都沒有一個接種者都沒有，，整個接種區整個接種區
只有個別工作人員值班只有個別工作人員值班。。在接種在接種
區入口區入口，，該中心貼出通告該中心貼出通告，，包括包括
兒童流感疫苗兒童流感疫苗、、成人流感疫苗成人流感疫苗、、
輪狀病毒疫苗輪狀病毒疫苗、、麻風疫苗等麻風疫苗等77種疫種疫
苗暫缺苗暫缺，，無法提供接種服務無法提供接種服務。。
工作人員告訴記者工作人員告訴記者，，這種現象並這種現象並

不是特例不是特例，，以兒童疫苗為例以兒童疫苗為例，，整個整個
荔灣區都缺貨荔灣區都缺貨，，暫時無法接種暫時無法接種。。
廣州越秀區農林街和光塔街廣州越秀區農林街和光塔街，，

亦出現類似情況亦出現類似情況。。據接種站負責據接種站負責
人表示人表示，，往年的這個時候往年的這個時候，，流感流感
疫苗已全部到貨疫苗已全部到貨，，而今年到目前而今年到目前
為止還沒有確切官方消息為止還沒有確切官方消息。。
廣州天河區雖然同樣缺貨廣州天河區雖然同樣缺貨，，不不

過過，，1919日有市民接到疫苗到貨通日有市民接到疫苗到貨通
知知。。次日次日，，大量家長帶着小孩前大量家長帶着小孩前
往接種站往接種站。。天河南街社區衛生站天河南街社區衛生站
是到貨接種站之一是到貨接種站之一，，工作人員指工作人員指
出出，，由於貨源十分緊張由於貨源十分緊張，，目前僅目前僅
接受該社區戶籍人口以及此前在接受該社區戶籍人口以及此前在
該中心有接種疫苗史的兒童該中心有接種疫苗史的兒童。。至至
於成人流感疫苗於成人流感疫苗，，目前仍處於缺目前仍處於缺
貨狀態貨狀態。。
除了廣州除了廣州，，深圳深圳、、東莞等廣東東莞等廣東
其他地市亦出現同樣現象其他地市亦出現同樣現象。。據東據東
莞市疾控中心莞市疾控中心2020日消息日消息，，由於廠由於廠
家產能不足家產能不足，，目前只有三價成人目前只有三價成人
型流感疫苗型流感疫苗，，而三價兒童型流感而三價兒童型流感
疫苗和四價流感疫苗疫苗和四價流感疫苗，，暫時無貨暫時無貨
供應供應。。

生產批簽較往年減半生產批簽較往年減半
流感疫苗短缺流感疫苗短缺，，其中原因之一其中原因之一

是簽發和生產減少是簽發和生產減少。。中國食品藥中國食品藥
品檢定研究院品檢定研究院（（以稱中檢院以稱中檢院））數數
據顯示據顯示，，前三季度國內流感疫苗前三季度國內流感疫苗
批簽發總量為批簽發總量為735735萬劑萬劑，，較往年同較往年同
期期11,,457457萬劑同比下滑近萬劑同比下滑近5050%%，，相相
較於往年年均較於往年年均33,,000000萬劑批簽發萬劑批簽發
量量，，供需缺口明顯供需缺口明顯。。
進入四季度進入四季度，，相關批簽發量大相關批簽發量大

幅增加幅增加，，截至截至1111月中旬月中旬，，今年總今年總
批簽發量已超過批簽發量已超過11,,443443萬劑萬劑。。不不
過過，，與去年相比與去年相比，，仍存在較大差仍存在較大差
距距。。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 敖敏輝敖敏輝 廣州報道廣州報道））入冬後入冬後，，內地進入流感疫內地進入流感疫

情爆發高風險期情爆發高風險期，，也進入疫苗接種高峰期也進入疫苗接種高峰期。。記者梳理發現記者梳理發現，，1010月以月以

來來，，北京北京、、上海上海、、廣東廣東、、山東山東、、河南河南、、寧夏寧夏、、陝西陝西、、江西等地先後江西等地先後

曝出當地流感疫苗曝出當地流感疫苗「「一針難求一針難求」」問題問題。。供應量在全國相對充足的北供應量在全國相對充足的北

京京，，平均每近平均每近2020人才有一劑人才有一劑。。記者昨日在廣州走訪發現記者昨日在廣州走訪發現，，因供應跟因供應跟

不上不上，，荔灣荔灣、、越秀等多區上月至今無法接種流感疫苗越秀等多區上月至今無法接種流感疫苗，，天河區剛剛天河區剛剛

接到少量供應的通知接到少量供應的通知，，但也僅能滿足部分但也僅能滿足部分33歲以下兒童接種需求歲以下兒童接種需求。。

流感疫苗短缺流感疫苗短缺，，其中原因之一是簽發和生產減少其中原因之一是簽發和生產減少。。

香港文匯報訊 據農業農村部網站消息，昨日，農業
農村部發佈了關於印發《非洲豬瘟疫情防控八條禁令》
的通知（下稱通知）。禁令包括嚴禁瞞報、謊報、遲
報、漏報、阻礙他人報告動物疫情，嚴禁不履行動物疫
病檢測職責、出具虛假檢測報告等八條。

保障供港澳生豬安全穩定供應
此外，通知要求各地要加強對調運生豬及其車輛的查

驗。要重點加強對生豬跨省調運的監管，發現違規調運
生豬及生豬產品的，不得勸返，立即扣押並規範處置。
要規範種豬調運監管，配合海關部門做好供港澳活豬運
輸期間監管工作，嚴格實施各類監管措施，全力保障生
豬基礎產能和供港澳生豬安全穩定供應。

香港文匯報訊據中新社報道，中國消費者協會昨
日對「消費者曝光中國數十家星級酒店衛生亂象」
事件回應稱，對涉事酒店的侵權行為強烈譴責，對
消費者的主動監督和勇於擔當表示讚賞和支持。
中消協表示，此次網友曝光的星級酒店嚴重違反

了《中華人民共和國消費者權益保護法》和旅遊飯店
業的相關規定，嚴重損害了消費者的安全權、知情
權、選擇權和公平交易權等法定權益，「高星級酒店
的亮麗表面與令人不堪的衛生狀況形成強烈反差，與
中國營造良好旅遊消費環境的目標嚴重違背」。
「更加令人失望的是，涉事酒店並沒有認識到

問題的嚴重性，在回應中對存在的問題輕描淡寫，
折射出對消費者和消費監督建議的冷漠、麻木和不
以為然。」中消協表示，希望有關行業主管部門，
「不護短、不怕醜，徹底調查，對名不副實的星級
酒店，該摘星的摘星，該降級的降級。」
此前，有中國消費者在社交媒體曝光了中國十

餘家星級酒店服務員「用毛巾擦馬桶後，再用來擦
杯子」「從垃圾桶撿出一次性用具重複使用」等衛
生亂象。
「一個連杯子都洗不乾淨的飯店，有什麼資格掛

上『星級』？」中消協呼籲，酒店行業應以此為鑒。

譴責酒店衛生亂象
中消協籲摘星降級

內地八禁令防控非洲豬瘟：
嚴禁瞞報謊報遲報漏報■■死亡的子一代中華鱘死亡的子一代中華鱘

（（成體成體）。）。
網上圖片網上圖片
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內地流感疫苗數據變化

2018年：

約1,443.67萬劑*

2017年：

約2,900萬劑


